

IMPRESIONES

SILENCIO

La noche avanza sosegada y lenta sobre el pueblo de casas blancas y hogares encendidos.

El cielo es transparente, cielo de frío, y unas pocas estrellas pardan timidas, enamoradas de la noche placida.

Poco a poco se han ido cerrando todas las casucas. Primero han sido unas chozas de amable rusticidad las que han apagado sus candiles como avergonzadas ante los encantos de la luna.

Un gallo activo, en el gallinero de la Rectoría, ha estirado sus patas sucias, llenas de barro, ha sacudido rápidamente su plumaje descompuesto y ha cantado desesperadamente.

Después todo ha callado. A través de las rendijas, en las casas desmanteladas ya no se han visto hogares encendidos ni candiles de luz amarilla; el gallo ha vuelto á agacharse en medio de su harem numeroso; los gatos han pasado en silencio sus travasuras, asomando en las esquinas ó bajo los carros desahucados con sus ojos brillantes que parecen como un reflejo de las estrellas; y el pueblo ha parecido dormirse.

He querido escuchar el silencio, un silencio profundo, sin canciones ni ruidos, sin voces ni murmullos, pero entonces un ligero soplo de aire ha empujado la arbolada de unos huertos y ha gemido dulcemente turbando por un momento la placidez infinita de la noche otoñal.

Y he vuelto á escuchar de nuevo... Lejanamente los perros de las masías ladraban á la luna. Luego han callado los perros que han debido pasear activos y perezosos por los espaciosos patios acasturados de los rincones, los entreabiertos establos, las montañas de ramaje que se alzan junto á las eras...

Más tarde se ha oído el traquetear de un carro en los caminos cercanos al cual ha puesto una nota apagada en el silencio que apetece; luego el murmullo del agua en la paz de los jardines, después la canción de un mocheuco.

Pero la noche ha seguido avanzando pausadamente. La luna ha iniciado su descenso y en los campos dormidos se ha sentido más paz. Los surtidores han callado en los blancos jardines, el gallo activo de la Rectoría no ha vuelto á cantar; los gatos negros de ojos luminicos han parecido más cautelosos y los relojes se han tornado mudos; se diría que han muerto.

Por fin en la madrugada ha triunfado el silencio; ese silencio augusto de los pueblos tranquilos y olvidados; ese silencio conmovedor que acaricia nuestras almas tan solo en unas pocas horas nocturnas, cuando poco media noche, callaron los perros de las masías y las estrellas bajaron á descansar en el fondo de los estanques.

Todo ha callado. De los platos del camino han caído unas hojas amarillas y resignadas. Y la luna enferma ha extendido sobre el villorrio su manto plateado con una caricia dulce que se extiende hasta el alba.

Jaimé FERRER y OLIVER

CUARTILLA SUELTA

ELECTORES DE ULTIMA HORA

Frente á un colegio electoral, de cuyo nombre no quiero acordarme, sucedió la siguiente escena, que podría titularse: Quien me compra el voto, ó los «votos» burilados.

¿Favor de su candidato, hacen el designado, y accogen con cierto desdén la proposición. El anuncio de una modesta gratificación lo accogen con olímpico desdén. — ¡Más tarde se cotizarán mejor! — se alejan, como cliente ofendido.

Va transcurriendo la elección: crean llegada la hora en que los votos son preciosos, en que para conquistarlos se emplean convincentes (redondas ó pardiñas) razones.

Ya no vuelven la espalda á los electores; pasan y traspasan ante ellos, y se están de hacerles conocer que aun no han votado y que no tienen preferencias determinadas. Hay uno que necesita zapatos para toda la familia, otro que debe al casero, otro que tiene una cuenta pendiente, ¿esta postal, unos cuatro duros. Con el voto quieren liquidar sus necesidades ó sus deudas.

Al elector no le convencen, y les repite su anterior modesto ofrecimiento, que es rechazado de nuevo.

En esto, se va acercando la hora del escrutinio: su actividad se acrecienta; es el momento crítico, entonces no esperan, no se muestran solamente, ocasiona á los electores, mas estos que tienen aviso de que la elección está ya hecha, que no faltan votos, oyen sus presiones como quien oye, lloran; la pandilla va rebajando á toda velocidad sus pretensiones, llegan á aceptar los ofrecimientos de antes, pero como no se les atiende, rebajan más y más, llegan á lo último: á una paupérrima para una cena, pero ¡ni esto!

La elección se ha cerrado; los de la pandilla se retiran cabizbajos, coriáceos; remiigan del derecho electoral y ponen como chupa de dominió á los candidatos, por su tacañería.

LA GUERRA HACE UN AÑO

Los turcos han logrado una gran victoria sobre los rusos en Kempruk.

Los vencedores han atravesado la frontera rusa por Batum.

El Emperador de Alemania ha enviado á don Alfonso XIII su pésame por la muerte del príncipe Mauricio de Battemberg.

Los alemanes se retirarán á toda prisa de los lagos de Mazirya ante el avance ruso.

El conflicto europeo

Incidente en Petrogrado

El corresponsal del «Petit Journal» en Petrogrado da cuenta de un incidente, ocurrido á los soldados belgas que fueron á aquella capital con un convoy de auto-cañones y autometralladoras, en los siguientes términos:

El día 4 de octubre, por equivocación, produjese un desagradable incidente entre los soldados belgas y algunos transeúntes. No tuvo gran importancia, y si nos ocupamos de él, lo hacemos para evitar las exageraciones que al relatarlo pueden cometer los periodistas llamados neutrales, que telegrafían á la prensa germanofóbica.

Unos soldados belgas, que hablan flamenco y cuyo uniforme, en lo que se refiere por lo menos á la hechura, tiene cierto parecido con el uniforme austriaco, atravesaban una populosa barrida de Petrogrado. Las mujeres que les vieron pasar prorrumpieron en gritos de ¡Abajo los miserables! ¡Abajo asesinos de criaturas! al mismo tiempo que les rodeaban intentando agredirlos.

Los belgas, que eran tres ó cuatro, no contestaron más que ¡Viva Rusia! ¡Vivan nuestros aliados! pero las mujeres enfurecidas y con los ojos encendidos, no por esto se aplacaron, antes al contrario repelían con más fuerza los insultos.

Algunos empleados del servicio municipal eléctrico acudieron al lugar del incidente é iban á tomar partido por las mujeres, cuando uno de ellos grita: «¡Si son amigos nuestros!» Este obrero había trabajado varios años en Bélgica; había hecho instalaciones eléctricas en la Exposición de Gante y entendía bien el flamenco. El incidente terminó enseguida. Las mujeres se excusaron ante los soldados y exigieron de éstos que «acordaran, como compensación, á tomar té en una «isba» próxima, especie de kiosco campestre muy conocido.

Se habla de la paz en Inglaterra

De una crónica de Londres. «¡Sin embargo, vientos aliados de la paz corrieron ayer en la Cámara de los Comunes».

«Lord Loreburn—dice la Prensa extrayendo la sesión—habló como una persona abrumada por las más densas tinieblas. Hizo una descripción lóbrega de «la revolución y la anarquía que sobrevendrán de hijo si la guerra dura indefinidamente». Comparó grandes porciones de Europa á «desiertos habitados por hombres viejos, mujeres y niños», y en tal virtud imploró á los ministros que «se agarran de cualquiera «oportuna» honrosa» para detener el horroroso curso de este conflicto asociado».

«Pequeña» ó «gran» Bélgica

El corresponsal belga de «La Croix» escribe: «Fenómeno raro: los belgas jamás se han molestado tanto de que se les diga los «pequeños belgas» y se habla de la «pequeña Bélgica», como desde que su infortunio se ha hecho legendarlo.

Antes, en los buenos tiempos antiguos, refanese ellos de estos calificativos; hoy los toman á mal. ¿Qué también se dice la pequeña Holanda, la pequeña Suiza, la pequeña Bulgaria, la pequeña Servia y la pequeña Suecia? Es verdad; pero es el caso que de todas estas pequeñas naciones, Bélgica era la más poblada, la más industrial, la más vigorosa, la más rica.

Los tiempos de la pequeña Bélgica, han terminado ya, es decir, los tiempos de la Bélgica neutral y, por tanto, sin acción internacional. Y ya que el reinado del cañón jamás ha afirmado su trono como en el presente siglo, ya que Bélgica jamás se había cubierto de gloria militar como ahora, ella tendrá mañana, cuando se haga la paz, un ejército poderoso con el que todo el mundo tendrá que contar.

Es ciertamente un fenómeno muy singular ver como aun bajo el pie prusiano el orgullo nacional, adormecido entre nosotros se ha excitado y «cuán profundamente el pueblo belga quiere una Bélgica grande, es decir, una Bélgica á la que Europa restituya todo aquello que el Congreso de Viena y el tratado de 1891 le quitaron».

Castigo de un regimiento

El «Berliner Tageblatt» ha publicado la siguiente orden del día del Emperador Francisco José: «Con profundo dolor me veo obligado á borrar de los cuadros del ejército al 28.º regimiento de infantería. Su bandera será destruida y su recuerdo desaparecerá de la memoria de los patriotas».

El día 3 de abril último, en la batalla empeñada por el paso del Dúkla, dos de sus batallones se rindieron voluntariamente, con todos sus oficiales, á un solo batallón ruso. Las tropas alemanas, secundadas por nuestro 78.º de infantería, al precio de enormes pérdidas, salvaron en dicho día el honor de nuestras armas.

Ordeno que los oficiales y soldados que quedan espíen con su sangre la vergüenza que su regimiento ha hecho sufrir á la patria.—Firmado: Francisco José».

A la mañana siguiente todos los oficiales fueron fusilados y diezmados los soldados. El 28.º de infantería era un regimiento techeque, de guarnición en Praga.

Grecia y los aliados

Dice el «Petit Parisien»: «Con razón ó sin ella, la opinión italiana se pregunta si debe concederse ó no absoluto crédito á la nota griega acerca de su neutralidad benevolita con respecto á la Cuádruple, y recuerda, oportuna é inoportunamente, que Radolav, oportuna ó inoportunamente, que Radolav, oportuna ó inoportunamente, que Radolav, oportuna ó inoportunamente, que Radolav...»

La actitud de Grecia no interesa exclusivamente á Italia, sino á todos los aliados y en primer lugar á Francia é Inglaterra, que tienen ya importantes efectivos y han de aumentarlos progresivamente en la triple frontera de Servia, Grecia y Bulgaria.

«Venizelos dió prácticamente su aquiescencia á la limitada ocupación por nuestras fuerzas y las británicas del territorio griego en los alrededores de Salónica. También se ha conformado Zaimis, y en cuanto á Skuludis dá á entender que igualmente se aviene á la presencia allí de esas tropas».

Pero si bien Skuludis es el presidente del Consejo, tiene en su Gabinete colegas bastante sospechosos. Theotokis guarda silencio mientras Dragumis habla para prevenir una hipótesis que comunica retradándose á un repliegue estratégico—desde luego imaginario—de los franco-ingleses que trasformaría en abierta hostilidad la neutralidad benevolita. Digámoslo sin rodeos: el ministro griego ha previsto una posible internación de las fuerzas aliadas en territorio heleno, lo que constituiría una violación de país neutral por los beligerantes.

Pero Grecia no tiene derecho á alegar esa hipótesis desde el momento en que permitió que pisaran su territorio las fuerzas de desembarco. No concederemos más valor del que en realidad poseen á los argumentos de Dragumis, germanofóbico señalado. Quien representa á Grecia ante el mundo es Skuludis; pero aquellos razonamientos deben asociarse á ciertas bromas pesadas de Radolav y á significativos artículos publicados por la Prensa de Berlín.

No es un secreto que Alemania y Bulgaria tratan de conseguir en Atenas determinadas promesas para el futuro, y esto hace preciso que los diplomáticos aliados soliciten también aclaraciones ó, mejor aún, seguridades que no sean de mera fórmula.

La declaración del presidente Skuludis debe ser el preámbulo de una conversación atentamente sostenida.

El invierno y el Ejército

Roma. «L'Italia» hace observar, con

hechos que lo afirman, que al revés de lo que opinan las gentes poco enteradas, la capacidad de resistencia para un invierno riguroso es precisamente una de las fuerzas poderosas y poco conocidas del ejército italiano.

El periódico romano recuerda que durante la campaña de Rusia de 1812, más de 70.000 italianos soportaron admirablemente el frío de 26 grados bajo cero.

«Los extranjeros—dice—olvidan que la Italia peninsular es un país de montañas, y que en el centro, en Calabria y en Sicilia, las cimas montañosas pasan de 2.000 metros de altura, y llegan algunas casi á 3.000; y que en los Alpes, el frío es también intenso y las nieves tan copiosas como en el valle del Po».

Esta es la razón de las gloriosas conquistas de los antiguos romanos. Los italianos de aquellas regiones en las que el invierno es desconocido, están en minoría; sólo son los habitantes de algunos sectores en los que la primavera es continuada. A poca distancia de Roma el clima es riguroso; en Toscana, en los Abruzzos, en las Marcas y en las Romañas, igualmente.

A excepción del valle de Po, en donde el termómetro desciende á menudo á 10 grados bajo cero, y aun más abajo, las llanuras son raras, mientras que las mesetas de cuatro ó cinco metros de altura, entre las nieves, son frecuentes.

Por esto es por lo que la soberbia ofensiva de nuestras tropas al comenzar los fríos y las nieves no nos ha causado la menor impresión. Sabemos que es la resistencia de nuestra raza.

La vida del Zar en el frente

De San Petersburgo comunican los siguientes detalles sobre la vida del Zar durante la guerra. Nicolás II se muestra trabajador infatigable, como siempre. Recibe todas las mañanas informes que le ponen al corriente de los menores detalles de los múltiples servicios, y re ocupa también de los asuntos civiles. A veces el Emperador se ve obligado á pasar diez días en San Petersburgo, y entonces entra-ga sus poderes militares al general Alexi H.

En el Ejército suele dedicar dos horas por las tardes á pasear á pie en el campo, ó en automóvil. Cuando anda el Zar rinde á los que le siguen. Recorren á buena marcha 10 ó 12 veredas á través del campo, hálo la lluvia ó la nieve, y entra en su gabinete con la cara azotada por la fuerza del viento.

Come á diario, por la mañana y noche, con los jefes de las misiones militares de las siete naciones aliadas, con algunos grandes duques, los personajes de su séquito y algún huésped que está de paso.

La mesa imperial comprende unos 30 cubiertos. No se bebe en ella alcohol, y únicamente se sirve vino francés.

El zaravitch acompaña á su padre en el frente. Se tenía que la estancia en el Estado Mayor fuese demasiado seria para un niño de doce años; pero el zaravitch ha tomado con entusiasmo la vida militar. Almuerza con su padre, y por su buen humor y su gracia constituye la alegría de la mesa imperial.

La pérdida del «Firenze»

El «Messaggero» de Roma publica los siguientes detalles del hundimiento del «Firenze»: El vapor llevaba á bordo 35 pasajeros de las tres clases y 64 hombres de tripulación, comprendida la oficialidad.

Mientras el «Firenze» navegaba con buen tiempo, apareció de pronto en la superficie un submarino á unos trescientos metros de distancia por la proa, el cual disparó un cañonazo contra el vapor, no alcanzándole.

Los pasajeros, que se hallaban en las cámaras, subieron en seguida á cubierta. El personal de máquinas, compuesto en su mayoría de indios, abandonó sus puestos, precipitándose también á cubierta.

Mientras tanto, el submarino se había aproximado al «Firenze». El comandante del submarino ordenó que se procediese al salvamento del personal, por tener que echar á pique el vapor.

Se lanzaron seis botes al agua, en los que se acomodaron los pasajeros, la tripulación, por último, el capitán. Así que los botes estuvieron á alguna distancia, el submarino echó á pique el «Firenze».

Los supervivientes navegaron toda la noche con mar tranquila, dirigiéndose hacia Sicilia.

Gobierno, que queda quebrantadísimo, y lo peor es que no se le ve el remedio. Para el general Echagüe, no ha sido lo peor que no haya podido defenderse, sino que le haya dejado indefenso, y esto no lo debe hacer un Gobierno, pues el ministro de la Guerra, no tiene obligación de ser elocvente. Lo triste es que la desorientación haya llegado hasta el banco azul.

El señor Villanueva, preguntado por varios periodistas acerca del discurso, contestó diciendo que era la obra de un gran estadista.

Vázquez de Mella afirmaba que lo dicho por don Antonio Maura, que constituye un bello ideal, no es factible más que en el partido tradicionalista.

Don Julio Amado, que, como militar, es persona muy al tanto de los problemas que afectan á la reorganización del ejército, declaró ante un numeroso grupo de diputados y periodistas:

«Maura ha dicho la verdad, y eso que se ha limitado á esbozar el asunto. Lo que decía del ministerio de la Guerra es muy cierto; constituye la base verdadera de unas reformas militares. El Estado Mayor, como organismo técnico permanente, es una necesidad; el ministro no debe ser más que el abogado que defiende ante el Parlamento los proyectos que proponga á estudio de éste ese Estado Mayor».

Apenas terminada la sesión del Congreso, salió apresuradamente del salón, en busca de don Antonio Maura, el general Luque, quien, al encontrarse con el ilustre ex-presidente del Consejo, le felicitó efusivamente, dándole la enhorabuena y diciéndole que lo había estado en lo cierto al hablar como lo había hecho.

Agradecido don Antonio la felicitación del general, diciéndole que la tenía en gran estima.

Dice A. B. C. «Reabierta la Cámara, se reanuda á poco el hondo debate sobre el problema militar. Esta tarde es el señor Pedregal, á vuelta de urbanas salvadedas y de protestas de conformidad con la precisión de radical enmienda, quien acusa al señor Maura de atentado contra la soberanía de las Cortes. Una amarguísima experiencia tiene avisado al señor Maura, aunque tardamente, del taimado progreso que contra un hombre público hace en la indolencia ó apasionada opinión todo el diletante que de rechazar, se encuentran en la insustancia, sin que importe el deparar la veracidad. Y atento á ello, se explica su indignación, vuelve á explicar su pensamiento con calma, esforzándose en la forma lisa, con largos espacios para subrayar é insistir, repitiendo una, y otra, y otra vez el concepto principio. No se trata de Poder, ni de antagonica simultaneidad, ni siquiera de substancia nueva. Un ejemplo típico vigoriza la definición: el Tribunal, independiente del ministro, que funciona en Haendeda. Otro ejemplo, contenido en seis palabras, vence la balanza del razonamiento: Francia, su Estado Mayor, su independencia, autonomía, organizador Estado Mayor... Y sobre la cita extiende luego, con una rápida pincelada, que es vivido color, el postulado: observemos el resultado de lo que ese Estado Mayor, organismo propio, ha hecho, y el fruto prodigioso de la «extravacación parlamentaria» ha dado de sí».

No; no habrá menoscabo para la soberanía, sino más efectivo y cumplido cumplimiento. El señor Pedregal—que es iconoclasta—tembla porque se quebrante el rito, «un rito de sacerdotio». El señor Maura, devoto, fervoroso, lleva su ofrenda al ara del templo, al propio tiempo: quiere llevar depurada y fértil la esencia que el voto convertirá en precepto. Varias veces, el rumor de asentimiento de los sembrantes, acompaña al orador. Luego, cuando en una elevación de cátedra define al monarca y justifica su asiento y su voz en la Junta por excelencia nacional, estallaban el murmullo y el aplauso.

Murmullo que se prolonga como una serie de ondas en las tribunas, donde el cronista ha creído ver hoy los rostros de un gran número de generales y de jefes conocidísimos, compensando la notoria ausencia, durante estos días, de uniformes militares».

Una opera española en New-York

Leemos en una crónica de «El Liberal», firmada por Penize, lo siguiente: «Granados, un poeta; Periquet, otro. Será extraño que esta fusión me traiga á Granados en la realidad de mañana, de ahora mismo, con las luminarias de un jubilo que no desahaga el encanto de la época viajera... Porque Periquet y Granados van á embarcar para Nueva York á fines de este mes de Noviembre. En Nueva York les aguarda algo tan grande que parece un sueño. Os lo diré en pocas palabras: en el Metropolitan—¡pada menos!—estrenan el 22 de Enero su ópera «Goyescas», dos actos, tres cuadros. El primero, á pleno sol, en San Antonio de la Florida; el segundo, un baile de candil en los barrios bajos; el tercero, una noche de luna y un jardín; el de la duquesa de Benavente. Esta referencia despierte ya el perfume de la belleza única que se aspira cerrando los ojos y refugiándose en las claras sombras de lo que hemos tenido la fortuna de ver con los ojos materiales (que ven, por nuestro daño, junto á lo bello, lo grosero) sino aquello otro, aquel otro mundo que, al abstraernos de éste, adivinamos soñando, leyendo...»

La Florida, sol, los barrios bajos, manolitas, chisperos, escenas que alumbra los resplandores de la rama de algodón labrada y empapada en aceite; peinetas y redecillas, capas rojas,

De Política

Sobre el discurso de Maura

De la prensa de Madrid: Al salir ayer del Congreso dijo el conde de Romanones ante varias personas que, en vista de lo débil que se encontraba el Gobierno, procuraba él ser cauto y no llevar á la discusión los datos y elementos de que dispone, para evitar así su prematuro derrumbamiento.

Hablando del discurso de Maura decía el conde que le había parecido admirable.

El marqués de Albuercas decía: «Ha sido una mala tarde para este

Panadería La Gloria

Ofrece á su distinguida clientela y al público un esmerado surtido de panecillos de todas clases, confeccionados á las doce del día.

SERVICIO A DOMICILIO

zapatos bajos, calzón corto, falda ancha y ampulosa, corazón encendido en sangre y oro, cortesía y bravura, instinto aristocrático, hierro noble y plebeyo, entusiasmos liberales, exclamaciones del deseo, del apetito de amor, de la lujuria que arde en los ojos provocativos y estalla en las bocas tentadoras; noche, luna, jardín señorial, dama de corte... Y sentido, expresado, idealizado todo esto por un hombre que es, para tales sensaciones, incorpóreo y musculoso, sutil y pastoso, carne, cultura, Arte, Historia...

Fernando Periquet, pintor, escritor—vosotros, lectores de «El Liberal», sabéis bien que es cierto lo que digo, porque en estas columnas os ha hecho el regalo de su prosa—tiene, aunque merecida, verdadera suerte. El Metropolitan neoyorquino es una ilusión de los sentidos: llegar al Metropolitan, y llegar con clásulas como las que se consignan en el contrato—he visto el contrato,—es la fantasía que se desborra. Y para Granados y Periquet el humo del aplauso será incienso de dólares; tal humo, que ya les ciega con egoísmo incomprensible. Porque no ven ellos que no son ellos quienes van á una conquista: que la conquistadora es España, una España neta, sin artificios, sin rebumones, sin arbitrariedades; ajena y diversa á la que se ha llamado—bien llamada—España de pandetería.

«Goyescas», la ópera de Granados y Periquet, va á ser cantada en italiano—triste y necesario—por Caruso, por la Labori, la Barrientos, y, entre otros, Perelló de Seguro. Va á ser dirigida por Toscanini. Va á bailar la Tortajada. Van á ensayarla ellos, que tienen editor riquísimo, cobran viajes principescos y préstamos pingües. ¿No os dije que esto, siendo muy real, parece que no lo es... visto desde España?»

Mientras tomamos café yo hago que Periquet hable, porque Periquet, que era un conversador fácil, exquisito, en éxtasis, está ahora—se explica—como la carta en que la primera firma de la geografía italiana le avisa de que el día 18 de Octubre quedaba colgado el decorado que el escenógrafo ilustre pintó en Madrid, en los lugares que se representan, haciendo un viaje costoso para la empresa y útil para él, pero más útil que para él, para nosotros.

Porque yo machaco en que no veo ahora, ni veré luego, un éxito de Periquet, de Granados, de nadie más que... de España. Es, será España la conquistadora. Cuando el cable nos anuncie el triunfo de Periquet será España la que reciba los honores. La que devuelva á Norte América el saludo, será una maja á la que un yanqui prenda en el pelo una flor grande».

En la mañana de ayer un joven, aprovechando un descuido del conductor, sustrajo de su carro un saco con varios conejos.

Más tarde dicho individuo fué detenido en el caserío de los Hostales por el propio conductor y entregado á la autoridad competente, ingresando en Capuchinos, á disposición del Juzgado.

Da cuenta la benemérita del puesto de Sóller de haber detenido y entregado al Juzgado á un individuo presunto autor de haber dado una gran tacha otro individuo en una tarasca de dicha ciudad, produciéndole varias contusiones.

Denuncia Por la benemérita de los puestos de Campos, Palma y el Terreno han sido denunciados crecido número de conductores de carretes por infracción del Reglamento de policía de carreteras.

Ayer por la mañana fué asistida en la Casa de Socorro una anciana que al bajar por la calle del Teatro se cayó produciéndose una fuerte contusión en el muslo derecho.

En un carruaje tuvo que ser trasladada á su domicilio.

Feria en Muro El Alcalde de Muro nos participa en atento B. L. M. que el domingo próximo día 21 se celebrará en dicha villa la feria que todos los años se celebra en esta época.

Un banquete El pasado domingo, día 14 de los corrientes, se celebró en el Hotel Victoria un banquete organizado por los operarios de los talleres de platería de don José Forteza Rey con motivo de haber cedido dicho industrial, los talleres y tienda á su hijo don Luis Forteza Rey, y a los postres pronunciaron palabras de agradecimiento entregando el festejado una hoja con sentido dedicatória y la firma de los concurrentes.

A esta fina atención contestó el señor Forteza Rey con frases de agradecimiento por el obsequio recibido de sus fieles operarios.

La plaza de Toros Leemos que la plaza de toros de esta ciudad ha sido concedida para los años 1916 y 1917 al conocido aficionado Jaime Clar, Moreno, que dentro breves días empezará su labor como empresario.

Instrucción Catalana. El último número de esta notable revista barcelonesa publica dos fotografías del aspecto exterior de los Museos de arte y arqueología de Barcelona, recientemente inaugurados y gran nú-

Table with subscription rates: España, Extranjero (Unión Postal), Número suelto, Id. atrasado.

provisional de 12.500 pesetas, equivalente al 5 por 100 del importe calculado en la recaudación de un trimestre.

La fianza definitiva que el contratista deberá constituir en la Anticaja Depositaria, dentro de los diez días siguientes al en que se adjudique el servicio, será de 25.000 pesetas, equivalente al 10 por 100 calculado de la recaudación de un trimestre por corriente y atrasos, y podrá prestarla en metálico o en títulos o valores públicos de la Deuda del Estado, admisible por el tipo de cotización del día anterior.

Los ingresos se verificarán por los Ayuntamientos directamente en la Depositaria de la Diputación Provincial, por trimestres, en la forma y con los requisitos que marcan las leyes.

Para los efectos de la gestión recaudatoria, el contratista queda subrogado en todos los derechos que las leyes confieren a las Diputaciones Provinciales.

El arrendatario queda obligado a gestionar la recaudación a que hace referencia la condición 1.ª, y a que en cada trimestre ingresen los Ayuntamientos, por lo menos, el 85 por 100 de cupo corriente de cada trimestre.

Dentro de los quince días siguientes a la terminación de cada trimestre, el arrendatario tendrá que supliir las cantidades necesarias para completar los descubiertos que resulten entre las cantidades ingresadas por los Ayuntamientos y las que faltaren para completar el 85 por 100 del importe total que viene obligado a ingresar.

El 15 por 100 restante del repartimiento, o de la cantidad menor que en cada año dejara de ingresarse, se añadirá a los descubiertos, y constituirán los atrasos, de los cuales el contratista se obliga a gestionar que los Ayuntamientos ingresen, por lo menos, en las arcas de la Diputación Provincial, 120.000 pesetas anuales, ó sean 30.000 pesetas, en cada trimestre.

El arrendatario se obliga a ingresar, durante los quince días siguientes al término de cada trimestre la cantidad que fuera precisa para completar la cuarta parte del total que durante los años 1916 a 1920, no hubieran ingresado los Ayuntamientos por el concepto de «Resultas».

Si después de haber hecho el arrendatario los suplementos a que se refiere la condición anterior, ingresaren los Ayuntamientos cantidades por los conceptos supletivos, su equivalente le servirá de abono al arrendatario para suplementos posteriores.

El período de recaudación voluntaria empezará el día 1.º del segundo mes de cada trimestre y terminará el día último del mismo.

Ocho días antes de abrirse el pago voluntario de recaudación de cada trimestre, el contratista o quien legítimamente le represente, pasará a los Ayuntamientos deudores un aviso escrito, haciéndoles saber los descubiertos en que se hallen por las cuotas corrientes y atrasadas del trimestre correspondiente, y los días y horas en que podrán ingresar en la Depositaria de la Diputación Provincial, anunciando dolo también en el Boletín Oficial de la provincia.

Política local

Anoche recibimos la siguiente carta: Señor Director de LA ALMODAINA. Muy señor mío y de toda mi consideración: No ajustándose a la verdad los datos remitidos por el alcalde de Vallemeosa a este Gobierno civil y que publicó el periódico por usted tan dignamente dirigido, referentes al resultado de las elecciones en el indicado pueblo, le estimaré mucho que, en obsequio a la verdad de los hechos, se digna dar publicidad a los verdaderos datos de aquellas elecciones que, según certificado que tengo a la vista y a su disposición, son los siguientes: Don Francisco Vila, (maurista) 154 votos.

Estradas y se incluye como conservador al señor Ripoll que no obtuvo de ellos ni un solo voto ni ha figurado nunca en tal partido.

Muchas gracias señor Director por su amabilidad y le queda altamente reconocido y obligado su atento y S.S. q. l. b. l. m. M. Torres

DEL EJERCITO

Orden de San Hermenegildo.—Se ha concedido la pensión de la Cruz de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo, importante 375 pesetas anuales, al capitán de 1.ª fantería de Marina retirado don Celerino Montes Pérez.

Se ha concedido, además, la plaza de la referida orden al comandante de Caballería don Lucas Balle y Pizá, del Escuadrón Cazadores de Mallorca.

Desgracia

Ayer por la mañana estaba trabajando en unas obras de la calle del Sindicato, el joven Francisco Masot Castañer, de 15 años de edad, vecino de Génova, y, debido a un resbalón, cayó de una regular altura al piso bajo, produciéndose algunas contusiones.

Fue asistido de primera intención por sus compañeros, quienes lo trasladaron a la Casa de Socorro, donde fué curado por el médico señor Obrado.

Más tarde en un carruaje fué trasladado a su domicilio.

De Alcudia

El domingo día 15 Noviembre debutó en nuestro Teatro el cuadro artístico de varietes titulado Sánchez Bonifán, el cual obtuvo por parte del público uno de los más lisonjeros éxitos. En su consecuencia el Tribunal de Derecho dictó sentencia condenando al procesado a la pena de cuatro años, dos meses y un día de prisión correccional, pago de costas y accesorias.

Fiesta religiosa en la Misión

La Asociación de la Santísima Virgen llamada de la Medalla Milagrosa, establecida en la Iglesia de la Misión ha organizado los siguientes solemnes cultos para inaugurar su institución, dar las gracias a la Santísima Virgen y para obtener por su intercesión la tan deseada paz de Europa.

El programa es el siguiente: Día 20, sábado.—A las seis de la tarde comenzará la novena de la Virgen de la Medalla Milagrosa en forma de Ejercicios Espirituales a cargo del Reverendo P. Juan Peyreras, C. M.

Día 21 y siguientes.—A las seis de la mañana misa con n edición y plática.—A las diez lectura Espiritual, meditación y plática.—A las seis de la tarde Ejercicio de la novena con meditación y plática.

Día 28, domingo.—A las siete misa de Comunión general con plática y bendición papal. A las diez Oficio solemne que celebrará el M. I. señor don Antonio Deyá, Canónigo de la S. C. E., y sermón a cargo del Reverendo Padre G. Fiol.—Por la tarde, a las tres, en el Colegio de la Milagrosa de las Hijas de la Caridad de los Hospitales, obsequio de una merienda a los párvulos de la Casa de los Niños, nueva y admirable institución sostenida por esta Asociación.—A las seis conclusión de la novena, con exposición de S. D. M., procesión, imposición de Medallas para los nuevos asociados y canto del «Te-Deum».

Audiencia

Causa por robo. Ayer por la mañana se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Guillermo Sastre Oliver acusado del delito de robo. Representó el ministerio público el Teniente Fiscal señor González. El procesado estuvo defendido por el Abogado don Jaime Muntaner. Abierta la sesión y previo el sorteo de los señores Jurados se procedió al examen del procesado.

Este manifestó que había sido procesado con anterioridad por un delito de hurto y por otro de estafa.

Afirmó que en la noche del día 2 al 3 de Enero último penetró en el gallinero de la casa conocida por el «Moli de'n Carreres» llevándose cinco gallinas y cuatro palomas.

Negó que para entrar en el gallinero tuviera que hacer violencia alguna pues encontró la puerta entornada.

Como testigos comparecieron don Juan Jaume quien afirmó que la noche de autos del fueron sustraídas varias aves de corral de la finca «Son Oleo» ignorando quien pudiera ser el autor si bien sospecha pudiera ser el procesado.

Gaspar Flexas afirmó que la noche del 2 al 3 de Enero último le sustraeron de su casa «Moli de'n Carreres» ocho gallinas y cuatro palomas.

Que para verificar el robo forzaron la puerta de entrada.

Terminada la prueba las partes man tuvieron sus conclusiones. El señor Fiscal en su informe acusó al procesado de ser el autor de un delito de robo, fundándose en la declaración del perjudicado.

Apreció en contra del mismo las circunstancias agravantes de nocturnidad y doble reincidencia.

Terminó pidiendo para el procesado un veredicto de culpabilidad.

El Abogado señor Muntaner en su informe de defensa sostuvo que el procesado era solo autor de un delito de hurto inferior de 25 pesetas diciendo que no estaba probado que el procesado hubiera estropeado la puerta del gallinero la que estaba entornada.

Pidió al Jurado un veredicto conforme a su calificación formulada.

El Presidente hizo el resumen de las pruebas y dio lectura a las preguntas que se sometieron a la deliberación del Jurado.

Este dictó veredicto de culpabilidad apreciando que el hecho era constitutivo de un delito de hurto.

En su consecuencia el Tribunal de Derecho dictó sentencia condenando al procesado a la pena de cuatro años, dos meses y un día de prisión correccional, pago de costas y accesorias.

Señalamiento. Para esta mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Juan Pujadas Coll, acusado de varios delitos de robo.

Representará el Ministerio público el Abogado Fiscal sustituto don Joaquín Pascual.

El procesado estará defendido por el Abogado don Gabriel Fuster.

Este día mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Juan Pujadas Coll, acusado de varios delitos de robo.

Representará el Ministerio público el Abogado Fiscal sustituto don Joaquín Pascual.

El procesado estará defendido por el Abogado don Gabriel Fuster.

Este día mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Juan Pujadas Coll, acusado de varios delitos de robo.

Representará el Ministerio público el Abogado Fiscal sustituto don Joaquín Pascual.

El procesado estará defendido por el Abogado don Gabriel Fuster.

Este día mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Juan Pujadas Coll, acusado de varios delitos de robo.

Representará el Ministerio público el Abogado Fiscal sustituto don Joaquín Pascual.

El procesado estará defendido por el Abogado don Gabriel Fuster.

Este día mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Juan Pujadas Coll, acusado de varios delitos de robo.

Representará el Ministerio público el Abogado Fiscal sustituto don Joaquín Pascual.

El procesado estará defendido por el Abogado don Gabriel Fuster.

dijo con la más grande naturalidad. Siempre quieren sostenerme mis amigos cuando bajo de la máquina; cualquiera diría que alguna vez me han visto llegar fatigado...

Y al decir esto Febrer se reía tranquilamente.

«Has encontrado mucho viento, verdad?—le preguntamos. Si—nos dijo—El regreso era algo penoso pero uno pasa apretando un poco más.

Febrer empleó en el recorrido... ¡ah! eso del tiempo empleado no conviene decirlo. Cuando Febrer corra con Magdalena ya veremos a qué velocidad marcha.

En Valencia reina también entusiasmo con motivo del citado match.

Ayer tarde salió para Valencia y Madrid, el funcionario del ministerio de Fomento y abogado, nuestro estimado amigo don Juan Pizá.

Ha llegado en el correo de ayer el viajante de la casa J. Batallé y Compañía, don Pedro Colominas.

En el vapor Mallorca regresó ayer de Barcelona el cónsul de Bélgica, don Luis Galantomini.

Para Valencia salieron ayer tarde en el vapor Miramar, doña Catalina Sampol, doña Emilia Sampol, don Jaime del Ojo, don Juan Ripoll, don Pedro Cardell, y doña Magdalena Alberti.

Ayer llegaron de Barcelona en el vapor Mallorca, don Juan Vaquer, don José M.ª Goicochea, don José M.ª Otazo, don J. Marsal Lladó y don Luis Batticas.

Ayer falleció en Palma a avanzada edad el señor don Luis Terradas y Brusotto.

Baja el finado al sepulcro rodeado del aprecio de cuantos le trataron. Descanse en paz.

Reciba su desconsolado hijo el ilustrado profesor don Guillermo Terradas y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Dejó de existir en Alayor, después de confortado con los auxilios de nuestra Sacrosanta Religión, don Juan D. Salort de Salort, individuo del Directorio Conservador de Menorca.

Fue el señor Salort un consecuente monárquico, habiendo ocupado en diferentes ocasiones el cargo de Alcalde de aquella villa.

El acto de conducir su cadáver al cementerio resultó imponente, como pocas veces recuerda el pueblo de Alayor. Descanse en paz.

En el vapor Mahón llegaron ayer de Menorca, don Isidoro Canet y don Francisco Villalonga.

Nueva Central Eléctrica en San Juan. Se están haciendo los trabajos preliminares para la instalación de una nueva Central de producción de energía eléctrica para alumbrado y fuerza motriz en la villa de San Juan.

Habiendo solicitado el correspondiente permiso para esta nueva instalación don Clemente Gayá y Bauzá, el señor Gobernador civil de la provincia ha publicado un edicto poniendo en conocimiento del público y de las Corporaciones que los planos y presupuestos se hallan expuestos a efectos de reclamación por el plazo de 20 días en las oficinas de Obras públicas de esta capital.

Consejo de Fomento. Sesión celebrada por el Consejo provincial de Fomento bajo la presidencia del Ilmo. señor Comisario Regio de Fomento don Juan Massanet y Verd.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó dejar sobre la mesa para

de Loury tomamos después de un gran combate los trincheras francesas en una anchura de 300 metros.

Frente oriental.—El Ejército del Mariscal von Hindenburg en la región de Smorgon rechazó un ataque ruso causando grandes pérdidas.

El Ejército del Principe atacó las posiciones rusas de la orilla oriental del Styr en toda su extensión y echó a los rusos estando limpia de ellos aquella orilla.

Balkanes.—Sigue el avance en todas partes.

Ayer hicimos un total de 3.500 prisioneros y cogimos 12 cañones.

Churchill esplica la falta de socorro a Amberes y la empresa de los Dardanelos.

Londres.—El Ministro de Marina

ALMACENES JUAN MATAS. Colón, 17, 19 y 21; Maura, 1, 3, 5 y 7 y Jaime II, 68. Recibidas las altas Novedades para Señora y Caballero. SASTRERIA, PAÑERIA Y CAMISERIA.

D. LUIS TERRADAS BRUSSOTTO. Ha fallecido a los 88 años de edad. Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. E. P. D. Su desconsolado hijo Don Guillermo Terradas profesor, su hija política, nieta, primos, primas y demás parientes al participarles tan sensible pérdida les suplican le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará hoy a las seis y media en la parroquia iglesia de San Jaime y acto seguido a la conducción del cadáver a su última morada; como también al funeral que tendrá lugar el jueves 18 del corriente en la Iglesia de San Jaime a las diez y media de su mañana. No se invita particularmente. Casa mortuoria: San Jaime, 7, 3.º

MARGARITA SEGURA. MÉDICO. Especialidad en enfermedades de la mujer y niños. Plaza del Ferrocarril (frente a los almacenes Alzamora y edificio de la Fábrica de bolillos de L. Pomar e hijos), entresuelo. Consulta de 9 a 1 y de 3 a 5. Asistencia gratuita a los pobres los martes y viernes de 3 a 5.

Visita a la Corte de María. A Ntra. Sra. del Buen Suceso en San Nicolás. Santoral. Hoy—Santas Gertrudis la Mag., Victoria maritil y san Gregorio Taumaturgo. Mañana—Santos Máximo obispo, Román y Bárulas niño martir.

Sociedades y Corporaciones. Gremio de Mercería. Los sindicatos y clasificadores que forman dicho gremio participan que las listas estarán espuestas a efectos de reclamación los días 17, 18 y 19, de cuatro a cinco tarde, en casa del Síndico Don Gil Panadés, calle Jaime II, n.º 1. El reconstituyente más recomendado por su valor nutritivo es la CARNE LIQUIDA Valdes García.

BOLETA METEOROLÓGICA. Día 16 a las 10 de la mañana. Barómetro . . . 761 mm. Termómetro (a las 8 m.) . . . 17 º. Máxima al sol . . . 22 º. Máxima a la sombra . . . 18 º. Mínima a cubierta . . . 14 º. Mínima a descubierta . . . 12 º. Temperatura media de ayer . . . 16 º. Temperatura media correspondiente al mes . . . 15 º. Diferencia (en menos) . . . 1 º. Dirección del viento . . . O. Dirección de los cirrus . . . S. Fuerza máxima del viento sobre 1 m. cuadrado en 24 horas . . . 9 Kg. Kilómetros recorridos en 24 horas . . . 198. Lluvia en 24 horas . . . 0 1 m. c. Evaporación en 24 horas . . . 2 º. Humedad a las 9 (tanto % de saturación) . . . 70. Ascenso del barómetro en 24 horas . . . 0 mm. Descenso del id. en 24 horas . . . 4 º. Tensión del vapor . . . 10. Tendencia barométrica . . . 3. Variación en 24 horas . . . 0.

AMACENES MONTANER. Véase anuncio 4.ª página. PÉRIDA. Con el tren-desde Manacor a Palma, se extravió una cartera conteniendo varios papeles de Banco y monedas de plata. Se gratificará su devolución en la «Casa Anunciadora», Palacio, 8 en Manacor en la sociedad «Centro Socialista».

MODISTAS. Faltan oficiales, muchas oficiales y aprendizas. SOLEDAD, 27, 2.º. BUR-BAY. Ultima creación. TEULAS. BARRÉT de CAPELLA (Equitillos). LUNCHANAS (Deliciosos).

CULTOS. Para hoy. Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en Santa Cruz en obsequio de Santa Gertrudis la Magna: exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, Rosario, terminación de la novena, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M. Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora de los Desamparados, en el Socorro.

Para mañana. Jubileo de Cuarenta Horas. Empiezan en San Nicolás dedicadas al Santo Cristo de las Almas: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cuatro los actos de coro, a las seis y cuatro Rosario, sermón por el Rdo. P. José M. Bausili, S. O., ejercicio de la Adoración de las cinco llagas de Ntro. Señor Jesucristo y reserva de S. D. M.

TELEGRAMAS

El conflicto europeo. El crucero italiano «Piamonte», bombardea Dedeaghat. Los aliados desembarcan gran cantidad de armas y crecido número de tropas en Salónica. Un aeroplano austriaco bombardea Ancona. Los serbios recobran la población de Kakalder. Dos vapores ingleses a pique. Se cree cosa segura la intervención de Italia en los Balkanes. Los embajadores aliados en Atenas han hecho saber al Gobierno griego que considerarían grave medida la de desarmar a los serbios que penetren en Grecia.

Telegramas de Madrid. Madrid 15 a las 24. Winston Churchill a Francia. Londres.—Se dice que Mr. Winston Churchill saldrá el próximo miércoles para Francia para ponerse al frente de un regimiento.

A favor de la paz. Londres.—Según noticias de Ginebra se dice que el objeto del viaje del príncipe Bulow a Suiza se va precisando.

El día 14 de diciembre se celebrará en Berna una importante reunión de neutrales a fin de estudiar la cuestión de una paz duradera.

Estarán representadas varias naciones beligerantes en dicha reunión por los socialistas.

Además se dice que el Papa enviará un representante y que una delegación norteamericana tomará

también parte en la reunión a la cual asistirá Bulow.

El Gobierno suizo no ha reconocido este Congreso que parece ser obra de Alemania.

Comunicado francés. París.—Dice un comunicado oficial que en Artois hubo una gran lucha de artillería sin tomar parte la infantería.

Después de los combates trabados en el Laberinto las francesas han contado 219 cadáveres alemanes delante de las trincheras francesas.

Hemos bombardeado algunos trenes y la estación de Roye. En la región de Soissons, cerca de Berry-au-bac y en Argona ha habido combates persistentes de artillería.

Las baterías francesas han efectuado tiros y concentraciones cuya eficacia se ha comprobado entre Argona y el Mosa y sobre las trincheras alemanas y en Wovre, al este de Bethencourt, sobre un grupo de lanza-bombas alemanes emplazado en el norte de Reigneville.

En la región de Rabrose cerca de Krivolar se luchó con gran violencia el día 13 en la orilla izquierda del Jerna donde repetidos ataques búlgaros han resultado estériles.

Los franceses han establecido la unión que se estrechará más cada día con las tropas serbias que combaten en la región de Rislep.

Comunicado alemán. Berlín.—Dice un comunicado oficial.

Frente occidental.—En el noroeste

de la Cámara interviniendo en una discusión dijo que es irresponsable de la tardanza en el envío de socorros a Amberes.

Dijo que la expedición la organizó el exministro de la guerra Lord Kitchener y que el Gobierno francés le consultó después de la salida de los contingentes.

Tres cruceros se perdieron en el Mar del Norte por decisiones acordadas por los consejeros navales.

La empresa de los Dardanelos la estudiaron precisamente numerosos técnicos.

El Kaiser ha visitado varios frentes. Berlín.—A principios de la semana pasada el Kaiser asistió con ambos Ejércitos a los pantanos de Pripet. Visitó también Brestlitov alojándose en la Ciudadela.

A la mañana siguiente fué al frente de Pink siendo calurosamente aclamado por las tropas austro-alemanas.

El crucero «Piamonte» bombardea con éxito Dedeaghat.

Salónica.—El crucero italiano Piamonte ha bombardeado la estación del ferrocarril Dedeaghat-Salónica, supuesta base de aprovisionamiento de los submarinos austriacos y alemanes.

La estación fué incendiada y también dos trenes y 80 vagones.

Las baterías de la costa búlgara dispararon infructuosamente contra el Piamonte. Un submarino salió de Dedeaghat e intentó aproximarse al Piamonte quien disparó contra el sumergido ignorándose si lo alcanzó.

El «Piamonte» indomne. Plan italiano. Roma.—El crucero italiano Piamonte regresó indomne a Salónica. En los círculos diplomáticos se afirma que el bombardeo efectuado por el Piamonte es el comienzo de un plan que desarrollará Italia de acuerdo con los aliados para alejar todo peligro de invasión búlgara en Albania y contribuir a la derrota de los austroalemanes en Servia.

Servios en Rumania. Roma.—El número de soldados serbios refugiados en Rumania asciende a once mil.

El gobierno lo han conducido a Turnu-Serria y a los pueblos de la orilla del Danubio.

Contra los submarinos en el Mediterráneo. París.—El ministro de Marina ha

París. Los serbios ción de a 520 bu

dados órdenes a la escuadra del Mediterráneo para que ejerza una vigorosa acción contra los submarinos alemanes.

Para aumentar la recluta en Inglaterra

Londres.—Dícese que desde primero de Diciembre se autorizará para que sean llamados a las armas a todos los solteros que estén en condiciones de combatir.

Complot descubierto—Un detenido

Londres.—Comunican de Nueva York que momentos antes de hacerse a la mar el trasatlántico «S. Vin Louis» fue detenido en una de las pasarelas un individuo que llevaba en la mano tubos de dinamita.

Dícese que la policía americana está sobre la pista de un complot que tenía por objeto destruir el buque y varias factorías que fabrican municiones.

Buque con fuego a bordo

París.—Ha llegado con fuego a bordo el paquebot «Rechambeau». El incendio se declaró cuando el buque soltó de Nueva York.

Las tropas en Salónica

Atenas.—Se observa gran actividad en Salónica. Monitores británicos arriban constantemente llevando transportes que conducen armamento, tropas y viveres, prestando a la rada de Salónica el espectáculo de una potencia militar.

Cochin en Salónica

Atenas.—M. Denis Cochin, ministro sin cartera de Francia, ha llegado a Salónica.

El Papa foliote al Rey Alberto

Roma.—El Papa ha felicitado al motivo de su fiesta onomástica al Rey Alberto de Bélgica. S. S. Benedicto XV añade en su telegrama que se interesa vivamente por el indulto del conde de Hemptine, condenado a muerte por los tribunales de guerra alemanes.

Comunicado oficial austriaco

Viena.—Un telegrama oficial austriaco dice que en el frente ruso los austriacos han luchado con gran éxito en Czarlousky. El enemigo fué derrotado teniendo que abandonar el arce del río Sty.

Los rusos en su huida incendian las localidades.

En el frente italiano ha decaído la acometividad. En el frente del Isonzo y en el sector de Doberdo sigue la lucha tenaz.

En el vértice Norte del monte de San Miguel ha habido nutrido fuego de artillería.

Los austriacos han recuperado una posición del frente que habían perdido en Garitzia.

Un avión austriaco ha lanzado bombas sobre Varona.

En el frente balkánico sigue persiguiéndose a los serbios.

Servicio directo del extranjero vía París-Barcelona

Los incendios en New York

New York.—La policía tiene la pista de los autores de los últimos incendios registrados en las fábricas relacionadas con la fabricación de municiones para los aliados.

El bombardeo de Goritzia por los italianos

Pola.—Un telegrama oficial de Viena dice que el bombardeo por los italianos de Goritzia ha destruido la Catedral, tres iglesias y unas trescientas casas.

Los italianos, en un fuerte ataque se apoderaron del monte de San Miguel, pero los austriacos en un contraataque, recobraronlo, causando al enemigo, grandes pérdidas.

Italia interviene en los Balcanes

París.—La prensa cree que ya cosa decidida la intervención de Italia en la guerra de los Balcanes. Solo falta precisar el punto donde realizará el desembarco de sus tropas.

El Kaiser a Sofía y a Constantinopla

Ginebra.—Un periódico dice que el Kaiser revisará el ejército del general Mackensen, que lucha en Servia, y luego irá a Sofía donde estará dos días.

Los serbios recobran Karkarder

París.—«Le Journal» dice que los serbios han recobrado la población de Karkarder cogiendo presos a 520 búlgaros.

Los búlgaros recobran Tetovo

«Le Petit Parisien» dice que los búlgaros han recobrado Tetovo, cerca de Uskub.

Numerosas fuerzas búlgaras atacaron la izquierda francesa siendo derrotados.

Kitchener en Mudros

Roma.—El «Corriere della Sera» publica un telegrama de Salónica diciendo que lord Kitchener ha llegado a Mudros.

Garantías de Grecia a Francia e Inglaterra

Londres.—Según el «Moving Post» Francia e Inglaterra están resueltas a obtener garantías del Gobierno griego para seguridad de sus tropas desembarcadas en Salónica y que marchan al frente servio.

General restablecido

París.—El general Marchand, se encuentra restablecido de las heridas que recibió en los Dardanelos.

Generales a la reserva

Ginebra.—Noticias de Roma dicen que los generales italianos destinados a la reserva por incapacidad, ascienden a 88.

Moción a favor del Gobierno rumano

Bukarest.—El partido de la Unión Nacional ha votado una moción favorable a la actitud del Gobierno de Rumania.

Batallones alemanes en Bulgaria

Roma.—Según el «Corriere della Sera» varios batallones alemanes han llegado a Bulgaria por el Danubio siendo destinados a guarnecer los puertos del mar Negro, a donde ya habían llegado fuerzas turcas.

El envío de municiones por la misma vía

Los submarinos hundidos a dos buques aliados

Amsterdam.—Dicen de Berlín que el día 5 en la entrada del golfo de Firlandia un submarino alemán echó a pique al buque jefe de una escuadrilla rusa.

El día 8 cerca de Dunkerque otro submarino echó a pique a un torpedero francés.

Ataques infructuosos de los austriacos contra Monte-negro

Cetigne.—Todos los ataques austriacos contra las posiciones de los montenegresinos en la región de Novi Bazar han sido infructuosos.

También han sido rechazados los ataques contra Bouchido y Trogaw.

Los búlgaros atacan decididos

Atenas.—El diario «Hestia» dice que cinco divisiones búlgaras han tratado, por medio de violentos ataques ocupar parte del desfiladero de Babuna que defiende el camino de Monastir, aun ocupado por los serbios.

Hasta ahora estos se mantienen en sus posiciones si bien la entrada de los búlgaros en Tetovo les coloca en situación difícil.

Agasajos a Deups Cochin en Atenas

Atenas.—Varios comercios hoy han ostentado banderas por la llegada del ministro francés M. Deups Cochin.

Los búlgaros retiran fuerzas de la frontera rumana

Londres.—Según el periódico «Daily Mail» los búlgaros han retirado la artillería gruesa que defendía la frontera rumana.

Sobre el desarme de serbios que se refugian en Grecia

Atenas.—Los ministros de Francia e Inglaterra han manifestado a Skulandis que sería grave que el Gobierno griego acordara desarmar a los serbios que se vieran obligados a refugiarse en territorio griego.

Buques ingleses a pique

Londres.—El almirantazgo comunica que han sido echados a pique los vapores ingleses «Crombie» y «Acody».

Desorden ferroviario ruso

Berna.—Noticias de Moscú que publica el diario «Bund», hay tal desorden en el servicio ferroviario ruso que en Moscú hay seis mil vagones que nadie cuida de descargar.

En cambio en otras ciudades se quejan de la falta de vapores para trasladar a los refugiados.

Política

Las reformas militares se aprobarán a todo trance

Deseario conocer el exministro demócrata señor Burell antes de marcharse, la labor parlamentaria que preparaba el Gobierno conferenció en el Congreso con el señor Dato.

Este le manifestó que el Gobierno mantendrá a todo trance su acuerdo de que las reformas mili-

tares queden aprobadas antes que los presupuestos.

Si a esto se opone el conde de Romanones, agregó, ocurrirá lo que él quiera, pero de ningún modo rectificaremos.

Madrid 16 a las 16'30

Sanchez Guerra y los periclitistas

El señor Sanchez Guerra nos dijo a los periodistas que carecía de noticias más que en el pueblo de Madrid (Orense) los ánimos ayer estaban excitadísimo a causa de las elecciones.

Comentarios políticos

La política ha cobrado una gran animación. El objeto de vivos comentarios la declaración del señor Dato en el Congreso de que haría cuestión de Gabinete la aprobación de las reformas militares.

Las elecciones en Bilbao—Un muerto y heridos

De Bilbao se reciben detalles de los sucesos electorales. En la Arboleda se verificaba el escrutinio y un grupo agredió a tiros, pedradas y puñaladas a los individuos de la mesa hiriendo a un adjunto.

La benemérita penetró en el local desalojándolo. Al intentar salir para sofocar la colisión se encontró la fuerza con las puertas cerradas teniendo que romperlas.

En la calle los guardias fueron recibidos a tiros resultando después heridos algunos y un muerto. Se practicaron 22 detenciones.

Las autoridades militares instruyen sumarias por agresión a un guardia.

Manifestaciones de Dato

Próximo Consejo—Sin novedad en Marruecos—sin noticias—El Rey de caza

El señor Dato nos dijo a los periodistas que después de la sesión de mañana del Congreso se celebrará Consejo de Ministros preparatorio del que presidirá el Rey el jueves próximo.

Dijo que los telegramas recibidos de Marruecos no acusan novedad.

Le visitó el cardenal arzobispo de Valladolid.

Dijo el señor Dato que no tenía noticia alguna que comunicara a los periodistas.

A las ocho de la mañana marchó el Rey y el infante don Alfonso a pasar el día cazando en la finca Millia y en otro auto salieron el marqués de Viana y el conde de Maceda.

A las once marcharon la Reina, la infanta Beatriz y la duquesa de Santofía para almorzar con el Rey.

La Reina doña Victoria ha entregado un cheque de veinte mil pesetas (remanentes de la suscripción de Damas para regalar la bandera a los nuevos acorazados después de adquiridas aquellas).

Esta suma ha creído la Reina que ningún destino podría dársela más que dedicársela a los huérfanos de marina hijos de aquellos que han servido a la patria bajo enseñas semejantes a las que ondean sobre nuestras modernas unidades de combate.

CONGRESO

Ruegos y preguntas

Se abre a la hora de costumbre la sesión del Congreso, presidiéndola el señor Gonzalez Besada.

En el banco azul toma asiento el ministro de la Gobernación.

Las tribunas están atestadas. Los señores Zorita y Ortega Gasset hacen varios ruegos, que contesta el ministro de Fomento señor Espada.

El señor Sanchez Guerra contestando a una pregunta que ayer hizo el señor Soriano dice que en las elecciones municipales en Madrid no se ha extraviado acta alguna.

El señor Osorio y Gallardo dice que se ha falsificado el acta del distrito del Hospital para ahogar al candidato maurista y que salga triunfante el señor Leyun.

El señor Sanchez Guerra contesta que el señor Leyun es concejal y nadie podrá quitarle el acta.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

Orden del día.—La rebaja de edades.—Rectificaciones.—Discurso del ministro

Se entra en el orden del día y se pone a discusión el proyecto de rebaja de edades.

El señor Bernard contesta al señor Alcalá Zamora defendiendo el dictamen.

Rectifica el señor Alcalá Zamora razonando las afirmaciones que hizo ayer.

El general Echagüe recoge las alusiones y afirma que la rebaja de edades le han planteado todos los países.

El proyecto no lesiona los intereses militares.

Lo que ha molestado es que se exija a todo oficial que mande tropas lo menos dos años.

Me parece absurdo que haya oficiales que no vayan a maniobras ni cuarteles ni estén acostumbrados a mandar tropas.

A nadie quiero perjudicar y deseo que todos me ayuden en la reorganización del ejército.

Discurso de Pablo Iglesias

Usa de la palabra el jefe de los socialistas don Pablo Iglesias.

Dice que este proyecto no debió discutirse.

Ahora lo principal es resolver los problemas económicos y preparar el trabajo de los obreros para cuando termine la guerra.

De lo contrario nuestros trabajadores se irán a otras naciones hoy beligerantes.

Mientras dure la guerra es desahogado discutir estos proyectos.

Para emprender y resolver estos proyectos precisa un Gobierno fuerte y vosotros estáis en el último período de vuestra vida ministerial.

Creo que no lo sacareis adelante.

El señor Dato.—Ahora lo veremos.

El señor Iglesias.—Si nos fijamos en vuestros sucesores tampoco creo que lo consigan.

El conde de Romanones hizo una despiadada crítica de nuestro ejército, sin proponer el remedio.

Cuanto dijo el conde de Romanones se ha dicho en los mitines de las izquierdas, si bien tuvimos que sufrir los rigores de la ley de jurisdicciones.

El discurso del conde de Romanones es trascendental pues ha sido y será Presidente del Consejo.

La culpa de lo que ocurre en el ejército la tiene toda el régimen.

Los partidos gobernantes han llevado a España a la ruina dos veces.

Ha dicho el conde de Romanones que carecemos de ejército y estamos indefensos; los que no tenemos responsabilidad, ¿que hemos de decir?

Que sentimos que no caiga el régimen y anule a los hombres que así procedieron y así salvaríamos a la Nación.

Discurso de Dato.—Las reformas cuestión de Gabinete

Protesto de los conceptos del señor Iglesias. El conde de Romanones exageró los males del ejército.

El señor Dato proclama que el pesimismo nos llevará a inutilizar el Parlamento, pues dijo que no bastaba hacer las leyes, sino que había que garantizar su cumplimiento.

El abandono actual alcanza a los partidos gobernantes y a los opositonistas.

Elogia al Ejército. Este es el momento, dice, de emprender la reorganización, pues no debemos mirarle para el solo fin del orden interior.

Las reformas son urgentísimas y han de aprobarse con prioridad a todo.

Contestando al conde de Romanones dice a éste que se inspiró en unos artículos de una revista militar escritos por brillantes oficiales españoles.

El conde de Romanones, continua diciendo, quería que se aprobaran enseguida los presupuestos y esperar después el término de la guerra y que tengamos un ejército que en tiempo de paz tiene más colores que Alemania en tiempo de guerra.

He hablado con varios generales que pasarán a la reserva en virtud de las reformas del general Echagüe y todos han tenido elogios para las reformas, estimándolas indispensables.

Así lo entiende el Gobierno y declara que a su aprobación está li-

gada la vida del Gabinete. (Grandes ruidores).

El problema no es político, sino nacional. Esperamos que los diputados propongan cuantas enmiendas crean convenientes, entendiéndose que no smpezará la discusión de los presupuestos hasta que se aprueben las reformas. (Grandes ruidores).

Estamos cumpliendo un compromiso de honor y esperamos que el patriotismo de la Cámara nos ayude a aprobarlas.

(La Cámara está animadísima).

Sobre la precisión de la enmienda hay unanimidad. Si en el remedio no la hubiera sobre nuestra propuesta, vendrían otros hombres a gobernar.

Si la opinión de la Cámara, si la mayoría señala nuestra equivocación, esta equivocación señala el deber de que abandonemos este banco.

Si la Cámara cree que no es urgente la aprobación de las reformas nos dirá igualmente que estamos equivocados y que debemos abandonar el poder.

Para desarrollar este programa cuenta con la aquiescencia del Presidente de la Cámara. (Aplausos en la mayoría).

Continúa el debate sobre las reformas de guerra.—Dato sigue su discurso

El Presidente del Consejo señor Dato sigue su discurso y dirigiéndose a Romanones dice que votadas las reformas se verá si producen economías.

Romanones.—Todo lo contrario. El señor Suarez Inclán interrumpe al señor Dato diciendo que se gasta el dinero en el extranjero para adquirir material, perjudicando nuestras fábricas.

El señor Dato requiere al señor Conde de Romanones para que aclare su actitud acerca de las reformas, que son un paso para la organización del ejército, pero un paso eficazísimo, confiando que en acabar la guerra todos nos respetarán; pero sería exagerado optimismo no prevenirnos para las contingencias.

Dice que espera la ayuda del Parlamento.

En los presupuestos, añade, haremos las posibles economías, si bien en algunos ramos como en el del personal diplomático es imposible reducir la plantilla, sino todo lo contrario, pues precisamente la necesidad nos ha impuesto la creación de la Legación de Bulgaria.

Dice que la reducción de las plantillas en un cincuenta por ciento de que nos habló el señor Conde de Romanones es imposible.

Su señoría, refiriéndose al Conde, gobernará quizás muy pronto y no podrá hacerlo.

Recoge las manifestaciones de los señores Alcalá Zamora y Pedregal y termina insistiendo en que espera que se aproraban las reformas. (Aplausos de la mayoría).

SENADO

Acta.—Nuevo senador.—Ruegos.—Orden del día

Se abre la sesión del Senado bajo la presidencia del señor Sanchez Toca.

En el banco azul están los señores Burgos Mazo y Bugallal.

Se lee y aprueba el acta de la anterior. Jura el cargo de senador el señor Fernandez Córdola.

Después de algunos ruegos se entra en el orden del día, continuando el debate económico.

El señor Rodríguez interviene para alusiones y dice que el Gobierno no ha abordado los problemas económicos con la energía que demandan las circunstancias.

El empréstito fué un fracaso porque el crédito público no tiene la garantía del Estado y sean cuales fueren las circunstancias debe considerarse como el cliente de mayor responsabilidad.

Vosotros, añade, habeis recibido garantías sobroviendo la depresión del crédito.

Cotizaciones

Noticias sueltas

Reunión de gremios

Se han reunido gran número de presidentes de sociedades gremiales de Madrid para tratar de la ce-

Advertisement for Instituto Sureda, featuring medical treatments for rheumatism, neuralgia, and other ailments using X-rays, ultraviolet light, and radium. Contact information for Jose Sureda Massanet is provided.

Advertisement for Lotería de Navidad, highlighting the significant discount on tickets for the 1913-1914 season. Details include ticket prices and where to purchase them.

Advertisement for Ingenioso Hidalgo D. Quijote de la Mancha, promoting a collection of works by Cervantes. It mentions the quality of the edition and the price.

El Ingenioso Hidalgo D. Quijote de la Mancha

Si lo has leído, lector, debes volverlo a leer; si no lo conoces debes apresurarte a leerlo. Es el mejor tributo que todo español puede rendir a su autor, el inmortal Cervantes.

Este problema no es político, sino nacional. Esperamos que los diputados propongan cuantas enmiendas crean convenientes, entendiéndose que no smpezará la discusión de los presupuestos hasta que se aprueben las reformas.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

El señor Soriano explana una interpelación sobre las aguas de Madrid y exige que se diga si son buenas o malas.

Los señores Sanchez Guerra y Espada le contestan diciendo que se han tomado las oportunas medidas para la salud del vecindario.

Los cabildos para organizar la constitución del futuro Ayuntamiento

Como la constitución depende del lado a que se inclinen los cuatro concejales liberales, estos se verán asediados por regionalistas y radicales.

Todo gira alrededor de la actitud que tomarán dichos concejales liberales.

Hasta ahora todas las suposiciones se han hecho sobre su actitud son gratuitas.

Choque.—Un carretero muerto

Esta tarde, en la plaza de Cataluña, un tranvía ha chocado con un carro.

ALMACENES MONTANER

SINDICATO. 10

Temporada de OTONO é INVIERNO INMENSOS SURTIDOS — PRECIOS MODICOS Sección de Sastrería para Señora y Caballero completamente reformada GRANDES REGALOS

Liga de Propietarios de Fincas Urbanas
Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	N.º	FISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Olimpo	66	1.º	Arabi 18, principal	Mucha capacidad y sol.
Son Lul (La Vileta)	211	y altos	Brossa 18	Tambien se vende. Capacidad.
San Magin	211	bajos	Dinos 189 1.º	Baños calientes agua.
Carretera Andraitx	K.M. 5	casas y tierras	P. Recanó 10	Capacidad, 5 dormitorios.
Manot Colon	82	bajos	Juanet Colon 88	Capacidad convencional.
Plá de na Tessa predio de Ce's Duño	194	casas	Armengol 1, 2.º 1.º	Construcción al lado de Ca. madó Catalina sa Venedora
Hctones	129	y tierra	P. Temple 16	Cochera.
Alfareria	42	1.º derecha	Alfareria 42	Capacidad 6 cuartos y agua.
Socorro	11	3.º	Brossa, 20, 1.º	Taller y bañadon. Se vende.
San Francisco	19	1.º 2.º	San Francisco, 1, 1.º 1.º	Mucha capacidad y comodidad.
Call	17	cochera	Call 18 tienda y Brossa 19	Mucha capacidad y agua. 18 pts

Véase relación general en el domicilio social: Brossa, 16, 1.º, derecha.

PLANCHADORAS
Se necesitan en los talleres de Planchado alemán, San Magin, 211, interior, Santa Catalina.

BUENA OCAISION
A las que tengan mesas de billar Bernardo Banzá Trias, domiciliado en la calle de la Soledad, 19, (taberna Can Oliu), hace saber que en su casa encontrarán toda clase de juegos de bolas de marfil y de pasta y demás accesorios para billar, a precios económicos. También se cambian bolas viejas por nuevas a precios convenidos.

Thé y Elixir J. Pujol
Purgante y desinfectante. Cura gástricas, tifus, sarampión, etc. Es un remedio eficaz para combatir empachos, dolor de estómago, catarro intestinal y facilita el babeo a las criaturas.

De venta en todas las farmacias, droguerías y ultramarinos. Representante en Palma, Juan Gelbert, calle Siete Esquinas, 13 y 15.

Pelo ó vello
Extirpación radical sin que vuelva a reaparecer. Señales de viruela, arrugas, granos, cutis áspero ó grisiento, cicatrices, manchas, pecas, lunares y otras imperfecciones se hacen desaparecer ó se modifican por los procedimientos científicos más modernos en el Instituto del Rado. Pelaires, 102, 1.º Palma

SELLOS DE GOMA
Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos a precios limitadissimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena 2, y Conquistador 30.—Palma de Mallorca.

Se vende unas casas en el Terreno, calle de la Salud, con ventajitas al comprador. Informarán Pelaires, 37, en Palma.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL
El vapor Infanta Is. del de Borbón saldrá el día 4 de Diciembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires saldrá el día 12 de Diciembre de Barcelona y el 13 de Gijón, el 14 de la Coruña, el 15 de Vigo, el 16 de Lisboa y el 18 de Cádiz, para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEAS A ANTILLAS, MEJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME
El vapor Montevideo saldrá el día 25 de Noviembre de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor Alfaro XII saldrá el día 16 de Diciembre de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor Manuel Calvo saldrá el día 2 de Diciembre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, San Juan, Caraca, Puerto Cabello y la Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Camana, Caripaso, Trinidad y Puertos del Pacífico.

LÍNEA DE FILIPINAS
El vapor Legaspi saldrá el día 10 de Diciembre de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Iu y Manila viniendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Samatra, China, Japon y Australia.

LÍNEA DE FERNANDO POO
El vapor I de Paz saldrá el día 2 de Diciembre de Barcelona con escala en Valencia y Alicante, y el 15 de Cádiz, directamente para Tanager, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la compañía de arrendamiento muy cómodo y trato cálido como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafos sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada, S. en C., Plaza de Antonio Maura, número 4, Palma.

Linea Pinillos

Línea de la América del Sur
SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES SALIDAS DE BARCELONA

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 2 de Diciembre el vapor

CADIZ
Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 17 de Diciembre, el vapor

PRINCIPE DE ASTURIAS

Admiten carga y pasaje para dichos puertos. Prestan estos servicios magníficos vapores de gran maroche con espaciosas cabinas de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Teléfono Marconi. Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Pinillos, Piz y C. S. en C., San Miguel, 59, Palma.

Anisosa

Nuevo preparado de bicarbonato de sosa purísimo de esencia de anís. Su precio es de gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja 0'60 ptas.

Solución Benedicto

de glicero fosfato de cal con CREOSOTAL.—Tabernáculos, catarros crónicos, bronquitis y abilidad general.—Frasco 2'60 ptas.

DEPOSITO: Dr. BENEDICTO, San Bernardo, 11, Madrid.
Venta: Principales farmacias de España. En Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico

Fabrica de anisados y licores

de Bartolomé Garau Socias

Lluchmayer (Mallorca)

Exigir en todas partes el anis marca registrada

SECA

y el gran aperitivo tónico, digestivo y reconstituyente

APERITIVO PALO GARAU

Elaborado en el Laboratorio Miró y recomendado por salubres Doctores.

ANTICIBETOS

Se vende en todas partes

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA
ES
LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvo. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua no cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso no usa también como higiénica, conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta datura deja el cabello tan hermoso, que no se puede distinguir del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el arteificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las pizcas, cura la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere mayor vigor, nunca cae ó se cae.

Esta agua debe usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que a los cinco minutos de aplicada permite el corte del cabello y no despierta mal olor; debe usarse como si fuese bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días y si a la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña a la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.
Venta en la Droguer de Palma de Mallorca: Sra. Viuda de José Juan, Marina, 20, 22 y 24.

Vapores-correos italianos
CON ITINERARIO FIJO PARA MONTEVIDEO, BUENOS AIRES Y PUERTOS DEL BRASIL

Servicio rápido semana combinado entre las compañías NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA, Lloyd ITALIANO Y LA VELOCE DE GENOVA

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Cocina á la española para la 3.ª clase

Para más informes dirigirse:
Para despacho de pasajes de 1.º y 2.º clase, á Don Miguel Salom, calle Palacio, núms. 37 y 39.
Para despacho de pasajes de 3.º y carga á Don Miguel Ordinas, plaza de la Libertad, 17, Palma de Mallorca.

Ferretería LA CATALANA
Miguel Casellas Sucesor de Castellat

Fabricación de Cojas para Caudales, Básculas, Romanas, Balanzas, pesas y medidas.
Vilagras y herrajes para puertas.
Plaza Beach de S. Oll.—Palma

VAPORES J. JOVER
Para Nueva York

Saldrá de Barcelona á últimos de Noviembre, el rápido transatlántico

J. Jover Serra
Admite carga.
Informes en Palma: Damián Bannasar, Mar, 49, principal.

NERVI-MINA-MIRALLES
TONICO MINERALIZADOR NERVIOSO

GRANULADOS Y DEMAS PRODUCTOS FARMACEUTICOS
Laboratorio de M. MIRALLES
Paseo de San Juan, 43. — Barcelona

CROSSLEY BROTHERS LIMITED
Manchester CONSTRUCTORES

MOTORES á gas pobre y del alumbrado, aceites pesados, refinados, gasolina, creosotas, etc.
GASOGENOS de aspiración, de hogar abierto, para antracitas, cok, y especiales para desperdicios de madera, orujos, cascarrillas de arroz y almendras, etc.
PEDID detalles de los nuevos modelos de motores de admisión variable. Más de 3.000 funcionando en España.
ENTREGAS RAPIDAS.
Para informes Sucesores de B. Estela, Marina, 72, (frente al cuartel de Caballería).

PEDID EN TODAS PARTES
LICOR DE BREA MÚNERA

CONTRA CATARROS, TOSES, EXPECTORACIONES, ASMA, BRONQUITIS Y DEMAS AFECIONES DEL TUBO RESPIRATORIO

40 AÑOS DE EXITO CRECIENTE

LABORATORIO MÚNERA
PRIMERA CASA ESPAÑOLA DEDICADA A LA ELABORACIÓN DE PRODUCTOS FARMACEUTICOS

BARCELONA
FRASCO 1'25 PTAS

ARTICULOS DE GOMA
SURTIDO COMPLETO

REPARACION DE NEUMATICOS Y CAMARAS

DISPOSITIVO DE TACONES DE GOMA desde 60 cts. por

GOMAS para BIBERON
desde 10 cts. UNA

ENRIQUE CODINA
UNION, 8, PALMA, (entre Mercado y Borne)

Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrecemos, que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre «Sociedad Anónima Vichy Catalán», y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

TOS JARABE SABATÉ (BENZO-BALSÁMICO)

Cura la tos, bronquitis; evita la fatiga y facilita la expectoración

En Barcelona: Vilador, Ramba Cataluña, 36; Costa, paseo Gracia, 4; Marijé, Pelayo, 42; Serra, Pelayo, 9; Segalá, Ramba Flores, 4.

Ventas al detall: Todas las farmacias del mundo

Depositarios al por mayor en Palma en el Centro farmacéutico y Don Juan Valenzuela.

LA TOS

ya sea catarral ó de costipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase usen los CIGARRILLOS ANTIESMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner